

ANuncios, Reclamos y comunicador, según tarifa. Esquelas de funeral á precios equitativos. —Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

La correspondencia al Director. No se devuelven los originales

Teléfono n.º 62

El Porvenir Castellano

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. —SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

Teléfono n.º 62

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSE MARIA PALACIO

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

SORIA 11 DE DICIEMBRE DE 1916.

Gasa Pascual.

Trajes de señora, caballero, niño. Uniformes.

Collado, 42.—Teléfono, 75

SORIA

Frío y miseria.

Hemos llegado á la plenitud del invierno sin que nada haya cambiado la paralización de actividades que sufre nuestra capital. El frío es intensísimo, aniquilador. En muchos hogares pobres atenaza la miseria y asoma la desesperación.

Nos suponemos escenas y cuadros, que de presenciarlos, moverían á algo más que á la piedad.

Hace pocos días vimos en las puertas del Gobierno civil á unas 200 madres que con sus niños en brazos pedían protección y auxilio. Las atendió en lo que pudo al Sr. Lueje.

Pero los obreros no pueden trabajar aunque lo quieran. No hay obras en las que les sea posible rendir su esfuerzo. Tenemos noticias de que las de reparación en el Instituto general y técnico podrán comenzar en seguida. Que haya algo siquiera. Y para que así suceda nos permitimos rogar al digno director del establecimiento señor Maes, al señor gobernador, á cuantos intervengan en el trámite de esas obras, que aquel adquiera la mayor celebridad posible.

Las pobres gentes de esta tierra, ni protestan airadamente, ni siquiera gritan para hacer notar sus apremiantes necesidades. Son capaces de morir en silencio en un rincón de sus casas, tolerando una hostilidad de las circunstancias, que es necesario remediar urgentemente en todo lo posible.

Canción de la muerte

De Mauricio Maeterlink.

Mauricio Maeterlink está en Madrid. Como homenaje al gran poeta belga, publicamos la siguiente poesía suya.

Quand il es sorti —(¿, entendis la porte)—

Cuando se marchó —(resonó la puerta)—, cuando se marchó ella sonrió...

Pero cuando entró —(divisé la lámpara), pero cuando entró á otro allí encontró...

Y á la muerte vi —(escuché á su alma)—, y á la muerte vi, que aun la aguarda allí...

Vino uno á decir —(niño, tengo miedo);

vino uno á decir —(niño, tengo miedo)— que él iba á partir...

—Mi luz encendida —(niño, tengo miedo)—, mi luz encendida, me acerqué en seguida...

En la primer puerta —(niño, tengo miedo)—, en la primer puerta la llama tembló...

Luego en la segunda —(niño, tengo miedo)—, luego en la segunda á hablar comenzó...

Luego en la tercera —(niño, tengo miedo)—, luego en la tercera la luz se apagó...

—Y si volviese él un día ¿qué se le habría de decir? —Decidle que lo aguardaron hasta la hora de morir.

—Si pregunta dónde estáis, ¿qué es preciso responder? —Dadle mi anillo de oro y nada hay que responder...

—¿Y si me interroga entonces sobre el último momento? —Decidle que he sonreído, no se rinda al sufrimiento.

—¿Y si aún me interrogase y no me reconociera? —Habladle como una hermana por si acaso padeciera...

—¿Y si pregunta por qué la sala se halla desierta? —Mostradle la luz extinta y después la puerta abierta.

M. R. M.

Crónica bilbaina.

Monotonía.

Transcurrió el mes de Noviembre sin sucesos de monta, ni alteraciones en la cotidiana vida de esta industriosa y rica ciudad.

La noticia de algún torpedeamiento y el arribo de los forzosos naufragos, son los episodios más salientes que no nos han inmutado, pues con el recrudescimiento de la campaña submarina nos hemos habituado á ello, y ya consideramos como cosa normal el ver tripulaciones que han tenido la mala fortuna de encontrarse con el rey del mar, que ya no es otro que el audaz submarino germánico. Por otra parte contribuye á que consideremos estas cosas como muy naturales en cuanto que los navieros no protestan, porque llevando contrabando sus buques, corren el riesgo de ser hundidos por faltar á las prevenciones establecidas por un beligerante en uso de un perfecto derecho.

Y así, día tras día, sin novedades

de mayor importancia que estas y algún que otro robo de unos miles de pesetas sin dejar rastro el ladrón, nos hemos metido en este bendito mes de las Navidades, del turrón y la lotería.

Homenaje á un maestro.

El domingo pasado, 3 del actual, tuve el honor de asistir á una fiesta sumamente simpática que se celebró en el hermoso pueblo marítimo de Santurce. Se trataba de rendir un homenaje de gratitud al veterano maestro de dicha localidad, D. Fermín Repáraz que lleva dedicada á las tareas de la enseñanza 44 años, habiendo permanecido en Santurce 34 de su larga carrera. A este fin, el Ayuntamiento del simpático pueblo organizó varios actos, todo ellos, encaminados á realizar el homenaje de que hablamos. Primeramente, en sesión celebrada días antes, la corporación municipal santurcense acordó, por unanimidad, conceder jubilación al veterano maestro, y le asignó una pensión de 1.000 pesetas anuales, además de la que por derecho le corresponde por el Estado, y el domingo se realizó la última parte del homenaje. Del Ayuntamiento se dirigió todo el pueblo á la escuela, en procesión cívica, además de numerosos asistentes de Bilbao, y allí ocupó la presidencia el Delegado Regio de 1.ª enseñanza de esta capital, en representación del Gobernador civil acompañado de un diputado provincial en nombre de la entidad provincial, del Inspector de 1.ª enseñanza de la provincia y otras autoridades. Se descubrió una placa de mármol dedicada al apóstol de la enseñanza; se pronunciaron discursos en honor del homenajeado, contestando éste para dar las gracias, y terminó el acto con numerosos vivas patrióticos. Recojo esta noticia por la importancia y transcendencia que tiene, y además por que es muy raro encontrar pueblos que como éste sepan honrar á sus educadores honrándose á sí mismos. ¡Qué este hermoso pueblo y este cultural acto tengan muchos imitadores!

Honras fúnebres.

Con gran solemnidad y con asistencia de lo más selecto de la sociedad bilbaina se han celebrado honras fúnebres por el alma del emperador Francisco José. Presidió el cónsul austriaco teniendo á su lado las autoridades civiles y militares que le acompañaron. La iglesia de Santiago cuya espaciosa nave es una de las mayores de la villa, era insuficiente para contener el público allí congregado. No nos extraña esta concurrencia por ser esta población una de las que mayor número de gesmanofilos encierra, los cuales habrán querido rendir de este modo el último tributo al infortunado monarca cuya vida fué una larga cadena de amarguras y de sufrimientos.

Bilbao, 7-12-916.

Prisión Provincial.

Movimiento. Ayer tomó posesión de su cargo el vigilante D. Juan de Buergo y Fernández.—G.

Ferrocarril Santander Burgos-Soria-Calatayud

PONENCIA

A la Asamblea.—En cumplimiento del honroso encargo que me fué confiado, paso á formular aquellas conclusiones nacidas de una labor no interrumpida de cuatro años en la preparación y desarrollo porque ha atravesado el proyecto del ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud, y que con tanto acierto supo llevar á adelante la envidiable y ya extinguida Junta gestora de ferrocarriles hasta conseguir la aprobación completa y ponerlo en condiciones que en un principio nadie pudo ni aun soñar.

En obsequio á la brevedad, estimo innecesario hacer historia de todas las fases por las que el proyecto ha atravesado, y además por tener en cuenta que de todos es conocido; de unos, porque de más lejos ó más cerca han tenido intervención, y de otros porque seguramente se habrán enterado por las amplias informaciones de la prensa local.

Además y en el año de 1912, tanto la Corporación Provincial como el Ayuntamiento de la capital informaron brillantemente ante la Superioridad, y de venir á hacerlo en la ocasión presente no sería otra cosa que repetir los mismos argumentos.

Por las consideraciones expuestas he de concretarme á someter á la alta ilustración de esta Junta las siguientes conclusiones definitivas.

Conclusiones.—1.ª Teniendo en cuenta que la construcción del ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud, interesa á varias provincias, sin perjuicio de solicitar la aprobación inmediata del proyecto de ley de ferrocarriles secundarios, no procede hacer ninguna gestión posterior que no sea de común acuerdo con las mismas.

2.ª Que si los señores representantes de Soria estimasen es llegado el momento oportuno de gestionar la inmediata construcción de este ferrocarril, procede se cite á la representación de las demás provincias interesadas á una reunión para ponerse de acuerdo en la marcha que ha de imprimirse al asunto.

3.ª Que en el caso de que dicha reunión se celebre, es conveniente se vea en primer término, el resultado obtenido por las gestiones que se hayan realizado tanto en los Estados Unidos como en otra parte si se hubiesen hecho, conforme á los acuerdos adoptados en la última reunión celebrada en Madrid, y que tenían por objeto buscar empresa para que el ferrocarril se construyese sin modificación alguna del presupuesto aprobado.

4.ª Que siendo negativas las gestiones que se indican en la conclusión 3.ª pracedería que una vez aprobado por las Cortes el proyecto de ferrocarriles secundarios, se estudiase con muchísimo detenimiento la conveniencia de pedir la inclusión de este ferrocarril en dicha Ley, no perdiendo de vista la gravedad y trastorno que cualquier cambio poco meditado acarrearía al proyecto que tanto margen de

ganancia y buenas condiciones bajo el punto de vista financiero reunido en la actualidad para su construcción; y

5.ª Que no debe pedirse la inclusión en la nueva Ley próxima á aprobarse no teniendo la seguridad de que bien por administración ó por alguna empresa se garantiza de una manera solemne la construcción, ya que el hecho de una revisión de los precios del proyecto acarrearía fatales consecuencias, siendo preferible antes que esto sucediese esperar á que la situación que la guerra ha creado se normalice, y dedicar en el entretanto nuestras energías y gestiones á otros proyectos.

Soria 30 Noviembre de 1916.

M. Vicén.

Un bautizo.

Recordamos del «ABC»: Ayer tarde, y en la iglesia de la Concepción, tuvo lugar el del primogénito de los señores de Aragón. Al recién nacido se le impusieron los nombres de Juan Francisco Teodoro, siendo padrinos don Julián Aragón y doña Matilde Muñoz, abuelos del infante.

A nuestros queridos amigos don Juan Aragón Martínez y su distinguida esposa, doña Andrea Muñoz, felicitamos cordialmente, deseando que el nuevo vástago aumente la felicidad de su hogar.

Crónica barcelonesa

Para EL PORVENIR CASTELLANO

Procedentes de San Juan de las Abadesas llegaron seis soldados turcos, prisioneros de guerra, que han logrado evadirse del campamento francés en que estaban concentrados. En sus uniformes, bastante deteriorados, llevan marcadas las letras P. G. (prisioneros de guerra). Fueron hechos prisioneros en los Dardanelos y han llegado extenuados por una larga caminata á pie, que ha durado nueve días, por terreno muy accidentado. Han sido puestos á disposición del consulado de su país, creyéndose que ingresarán en la clase colectiva que los alemanes tienen instalada en el exmatadero de Gracia, para ser atendidos.

—El marqués de Comillas ha contestado en la siguiente forma, el telegrama que le dirigió el alcalde y en el que le felicitaba por haber retirado la renuncia del cargo de Comisario Regio de la Exposición: «Desvanecidas las razones en que fundara la dimisión de mi cargo de Comisario Regio, no podía menos de complacerme en retirarla como insignificante tributo de reconocimiento á las inmerecidas pruebas de afecto con que tan pródigamente me han

"LA RIOJANA."

Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; podéis exigir siempre la marca de

SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE
ARNEDO (RIOJA).

Gran fábrica de harinas "La Trinidad."
Por Cilindros y Plansichters.

honrado las más altas representaciones de Barcelona y como testimonio del profundo cariño que profeso á la noble ciudad en que he nacido».

—Se asegura que el conde de Caralt, en su último viaje á Madrid ha invitado al ministro de Hacienda á dar una conferencia en el Fomento del Trabajo Nacional. Parece que el señor Alba ha aceptado la invitación y que el acto se celebrará poco antes de la venida de Su Majestad el Rey á Barcelona.

—Por telegrama de Inglaterra, recibido en el «Centro de Agricultores de Mataró» se sabe la noticia de que el Gobierno británico ha concedido la exportación de 3.500 toneladas de patatas Royal Kidney destinadas á aquella comarca.

Corresponsal.

De Burgo de Osma.

Para conmemorar el Dogma de la Inmaculada Concepción, las numerosas Asociaciones de Hijas de María, ha celebrado el solemne novenario de costumbre.

Ocuparon la sagrada cátedra, oradores tan elocuentes como nuestro ilustre y fútil. Prelado; don Juan Gómez, déan de esta Santa Iglesia Catedral, D. Felipe García Escudero, arcediano; D. Manuel Requejo, D. Manuel Gutiérrez, Reverendo P. Prior de los Carmelitas, D. Silverio Velasco, D. Ildefonso Alvarez y D. Nicolás Olalla.

También la capilla de música, ha sabido escoger é interpretar con maestría propia de los valiosos elementos que la componen, las más deleitadas estrofas á la virgen.

El viernes, día de la Purísima, á las 8 de la mañana, hubo comunión general en la capilla del Venerable, amenizado por un coro de algunas señoritas asociadas, que interpretaron bonitos cánticos.

Alas diez hubo misa en la que ofició de Pontifical nuestro Ilustre Prelado, y cantó con mucha sabiduría las glorias de María, el M. I. señor déan, habiendo demostrado sus excelentes dotes oratorios, y al final de la misa, recibimos la bendición Papal.

Por la tarde, después que el Ilmo. Sr. Obispo probó con admirable claridad y elocuencia algunos puntos del dogma de la Inmaculada, se organizó una procesión por las naves de la Catedral que resultó de encantador aspecto por llevar las asociadas, la imagen de la Virgen en andas y velas encendidas. Terminó la función religiosa con una bonita salve cantada por la capilla.

No hemos de terminar esta pequeña crónica sin otorgar el elogio que merece á D. Manuel Requejo, director de la Asociación, á cuyo celo y actividad son debidas algunas de las innovaciones en estos cultos.

J. C.

CUENTO

La princesa Ilusión.

Se discutía, y en algunos momentos hasta con chispazos de elocuencia, sobre las causas que suelen determinar el triunfo de los artistas. Las opiniones eran muy diversas, y aquellos buenos camaradas no lograban ponerse de acuerdo.

—Yo creo—dijo Leopoldo Golmar, procurando hacerse oír—que Felipe tiene razón. Para luchar con fe—y ya sabemos que la fe realiza milagros—, es preciso algo más que el amor á la gloria, que la noble ambición de vencer, que el anhelo sagrado de conquistar la inmortalidad. Es indispensable una musa que nos inspire, un «ideal humano» que presta fuego y vida a nuestros ensueños.

Protestas y aclamaciones ahogaron sus últimas frases. Durante algunos minutos, fué imposible entenderse.

—Pero locos, ¿queréis escucharme?—repetía Leopolda— Yo puedo referiros algo que os convencerá de que tengo razón.

Golmar acababa de obtener medalla por su admirable cuadro «La princesa Ilusión», y su triunfo le daba cierto ascendiente sobre sus compañeros, buenos muchachos, entre los cuales—¡para casualidad!—había pocos envidiosos. Sus palabras fueron, pues, acogidas con una explosión de curiosidad.

—¡Que hable el gran Polín!
—¡Que hable el consagrado!
—¡Que nos cuente esa maravillosa historia que presentímes!
—¡Que nos descubra el secreto de su triunfo!

—Calma, señores, calma. Restablecido el silencio, cosa que tardó en conseguirse, Leopolda habló, mientras saboreaba á pequeños sorbos una copa de excelente Martell.

—A poco de venir de mi pueblo, donde ya sabéis que me «descubrió» el excelso Rocaviria, el maestro por todos admirado, me acometió uno de esos incomprensibles desalientos, muy frecuentes en los artistas, como sabéis, y que sólo pueden atribuirse á un estado de alma producido por los maleficios de la bruja de nuestros días, de la temible neurastenia...

Yo no tenía motivos para desanimarme; todo lo contrario. Me halagaban, me aplaudían, y porvenir se me presentaba florido y luminoso. Pero la fe había huido y la esperanza me negaba sus caricias. Desconfiaba de mis fuerzas, mis trabajos me parecían detestables; me encontraba sin ideas, sin inspiración, sin ansias, vencido por absurdas preocupaciones, llena el alma de sombras y de amarguras. Sentía el cerebro vacío y el corazón más vacío aún... Y nada me distraía. Si intentaba trabajar, los pinceles se me caían de las manos en un supremo desmayo moral; si buscaba diversiones, éstas me hastiaban, agravando el cansancio. No había nada que me curase de mi tedio ni estimulase mi voluntad. Y, sin embargo, yo soñaba con la gloria, tenía ambicio-

nes locas y anhelos santos. Pero iba creyendo imposible realizarlos, y mi abatimiento aumentaba con esta convicción.

—Recuerdo esa época, Polín. Fué el invierno pasado, cuando te encerraste en tu estudio como un oso en su guarida.

—Es cierto. Entonces estabas intratable, chico. Tu murria nos ha hecho pasar muy buenos ratos. Creíamos que se trataba de algún amorío un poco difícil, y hasta no faltó quien hablase de cierta bailarina enlequecedora.

—Hubo alguno que apostó á que te suicidarias.

—Bien, bien, dejad que prosiga, á ver en qué para tan interesante historia.

—Me figuro el desenlace.

—Que te calles hombre.

—Yo no me fijaba siquiera en las habladerías. Me tenían tan sin cuidado, que ni me preocupé de que pudiera sergrillas. No había nada que me importase, os lo aseguro.

No era la que menos procuraba infundirme ánimos, distraerme, y, en verdad, siempre con mucho ingenio, mi prima Laurita, á cuyos padres vine muy recomendado. La muchacha había tenido la ocurrencia de enamorarse de mí, y esto me causaba un nuevo pesar, porque yo no me sentí jamás atraído por ella. No me inspiraba más que un dulce afecto fraternal, y aunque yo bien quisiera transformarlo en otro sentimiento, porque la chica vale, como el corazón, ese déspota invencible no admite razones, nada pude conseguir.

—¿Es hermosa tu prima?

—Pchs, no: bonita, no. Una rarenita vivaracha, de rostro expresivo y picaresco, siam sonriente y de cuerpo airoso y gentil. Graciosa... Pues veréis. Estaba yo tan desalentado, que pensé volverme á mi pueblo y hundirme en él con mi extraña melancolía. Me consideraba un fracasado, ¿verdad?

Llegaron los carnavales y Pepe Vargas... ¿Os acordáis de Pepe Vargas?

—Sí, hombre. ¿Quién puede olvidar? En gachó con mucha sal, mucha decisión y un buen humor á prueba de hipocondrias. Ahora está en París.

—Bueno; pues Vargas fué el que por fuerza casi, me llevó á un baile de máscaras de no recuerdo ahora qué Círculo. Una Sociedad elegante desde luego.

Iba yo echando vanab'o's, y mi furia hacia reír estrepitosamente á nuestros amigos. Llegamos y me senté en un rincón. Las luces y el bullicio me producían vértigos. Una mascarita se acercó á mí. Llevaba un rico dominó blanco, y entre los encajes de la capucha asomaban unos deliciosos bucles rubios. Era alta, flexible, delicada, con cierta majestuosa gallardía en el andar. A través del antifaz asomaban unos ojos negríssimos, plenos de luz acariciadora. Me sentí arrastrado hacia aquella mujer exquisita, y cuando me invitó que la ofreciese mi brazo para dar una vuelta por el salón, no supé resistir.

Pasé una s horas inolvidables charlando con la bella desconocida. A juzgar por su conversación, tenía un ingenio chispeante y un alma toda ternura. Cada vez me atraía más, como si sus frases y sus miradas fuesen imanes poderosos. Bromeando, me dijo que era una princesa rusa y que se llamaba Mirka; y me prometió descubrirse el día que yo alcanzase un triunfo definitivo, que pudiese consagrar mi nombre.

Salió de allí transformado. Sentía en mis arterias una nueva vida, y en mi espíritu un algo ignoto, deliciosísimo, que á un tiempo estimulaba mi voluntad y sosegaba mis nervios. Volvió la confianza y renació la fe, y la inspiración brotó á raudales, inundando mi ser de una alegría loca. Parecía que un sol, dorado y risueño como ninguno, había penetrado en mí, fundiendo todas mis frialdades morbosas con su calor vivificante. ¡Era el amor, el amor, que me resucitaba! ¡Era el amor, que me ponía en mí una chispa de su divinidad. Aquella mujer llenaba por completo mi existencia. Se había metido en mi alma y en mi sangre y formaba ya parte de mi ser. Mi princesa Misterio, mi princesa Ilusión, mi Musa, mi Diosa...

No pensaba más que en ella, y por ella empecé á trabajar con fe y el entusiasmo, poniendo en aquel cuadro todo mi corazón y todo mi cerebro. Y el resultado ya lo sabéis.

Los aplausos, las aclamaciones, las protestas, toda la algarabía en-

tordecadora, acallada unos momentos, volvió á estallar con más fuerza.

—Pero oye, oye—pudo, al fin, decir Felipe, no nos has contado lo más interesante: si llegaste á saber quién era la misteriosa Mirka.

—¿No había de saberlo? Cumpliendo fielmente su palabra se descubrió el mismo día que obtuvo el premio. Mi princesa Ilusión era mi prima Laurita, la traviesa muchacha, que fué la que insistió á Pepe Vargas, amigo de la familia, para que me llevase al baile. ¿De qué no será capaz una mujer enamorada?

—¡Bravo, bravo!
—¡Magnífico!
—¡Admirable!

Dormiendo la gritería, Leopolda insistió:
—Y ahora os convenceréis, queridos, de que sin una «princesa Ilusión» que nos aliente, no habrá nunca verdadero arte en nuestras obras, porque en ellas no palpitará la vida ni roseará el destello divino de la inspiración...

Sarah Lorenzana.

Carta abierta.

Excmo. Sr. Visconde de Esa.

Mi distinguido amigo: Con verdadera satisfacción he leído en El Avisador Numantino su interesante artículo sobre Ferrocarriles. Es un llamamiento elevado y leal á los capitalistas sorianos al que estos deben responder con igual elevación y lealtad.

De perfecto acuerdo con V. en cuanto dice: mi periódico El Porvenir Castellano y el que esto firma están á su disposición para cualquier clase de gestión ó campaña. Sin recordar matices políticos todo el que se sienta buen soriano debe contribuir en la medida de sus fuerzas á fin de llevar á cabo lo que tanto supone en el porvenir de la provincia. Creo que esas mismas obligaciones de las que ofrecería garantía directa el Estado, de-

ben y pueden ser suscriptas por capital soriano que no podría seguir llamándose patriota si desertase de un deber que cumplido debe serle á todos de satisfacción.

Olvide que pensé en algún tiempo presentar mi candidatura contra la de V. en el distrito de Soría, en momentos en que juzgue no le prestaba V. la atención que á mi juicio merecía: aquello pasó; su gestión, sus actos y su comportamiento con él, me obligan hoy á declarar me con claridad y nobleza franco partidario de su actitud y su política; dispuesto siempre á colaborar de una manera decidida y activa en una obra que como V. juzgo de gran utilidad para la patria chica.

De V. afectísimo buen amigo y S. S. q. e. s. m.

Juan Aragón Martínez.

La carta anterior, que es importante y de significación, ha llegado á nuestro poder á la una de la tarde. Esta circunstancia nos priva de haberla publicado en lugar preferente de estas columnas como corresponde á la calidad de su autor y á la distinción que en ellas merece. Y eso mismo nos priva también de comentar hoy las afirmaciones de nuestro entrañable amigo señor Aragón con la extensión y la justicia á que son acreedoras. Pero le haremos en el número próximo.

NOTICIAS

Nombramientos.—Por dimisión de D. Aislardo López Sánchez, á causa de ocupaciones particulares parentorias, que le impiden seguir dedicando tanto tiempo como ha tenido que dedicar hasta aquí, á los asuntos de esta entidad, de la que era secretario, ha tomado posesión de la Secretaría del Centro Libre de Cultura el joven D. Juan Pavia Castilla-Portugal, hijo del conocido político señor conde de Pinofiel.

Los amigos del secretario saliente, á cuya cabeza figuran nuestro ilustrado colaborador don Alberto de Segovia y el vicesecretario D. Teodoro Moneadero, desearse precie la labor tan intensa como diligente, hecha desde su activo cargo por el señor Sópez Sánchez, y á tal fin se proponen pedir para el mismo una vicepresidencia de la Sociedad.

Nuestra enhorabuena, pues, para ambos señores.

Una gran revista ilustrada.—Editada por antiguos y va-

liosos elementos separados de «La Ilustración Española y Americana» empezará á publicarse en Madrid, á primeros de año, «Ilustración», Revista ibero-americana, de Arte, Ciencias, Literatura y actualidad, que por lo lujoso de su presentación y lo selectísimo de sus originales literarios, artísticos y fotográficos, ha de constituir un éxito editorial de verdadera resonancia.

En breve se pondrá á la venta el magnífico almanaque de 160 páginas, que regala á sus suscriptores de año, en el que colaboran firmas literarias y artísticas, tan prestigiosas como las de Octavio Picón, hermanos Quintero, Martínez Sierra, José de Armas, Rusiñol, Inarria, Francés, Antonio de Hoyos, Blanco Belmonte, Pedrero, Alejandro Larrubiera, Rivero, Carrera, Villaespa, González Blanco, Julio Antonio, Romero de Torres, rrez, Carmen de Burgos, Puges, Gómez de la Serna, Rodao, Pérez Zúñiga, Amado Nervo, Bedoya, Martínez Omedilla, Manuel Abril, Jacinto Grau, Ray Soto, Sassone, Valcarlos, Zarita y otros.

Redacción y Administración Poz 38, Madrid.

Comida íntima. El día de la festividad de la Purísima Concepción obsequió con una comida íntima a sus amigos el que lo es querido nuestro D. Fernando Menéndez, director de la Escuela Normal de Maestros de esta provincia. El acto fué muy fraternal.

Mañana saldrán para Valencia nuestros queridos amigos D. Manuel Martialay, diputado provincial por este distrito y su sobrino el concejal de este Ayuntamiento D. Julián Martínez.

Descansemos al amigo D. Manuel un feliz invierno.

Ha regresado de Madrid, nuestro querido amigo el presidente de la Excelentísima Diputación provincial D. Eusebio Cacho Rubio.

Como castigo para los alumnos de la Escuela Normal de Maestros de esta provincia, que han adelantado las vacaciones, el Claustro de Profesores de la misma, ha acordado suprimir las notas y las matrículas de honor en el presente curso.

El tiempo.—Durante la noche última, ha nevado bastante en nuestra ciudad. El frío es de los que se llevan la epidermis.

Diputación provincial de Soria.—*Ordenación de pagos.*—Siendo varios los señores Maestros que han dejado de cobrar el sobresueldo del año 1898 99, cuyo pago se abrió en 10 de Noviembre último, por espacio de un mes, ésta ordenación ha dispuesto conceder un nuevo y último plazo que terminará en 20 de los corrientes, para que dichos Maestros ó sus representantes, puedan presentarse á cobrar sus respectivas cantidades, pues pasado dicho plazo, se reintegrará á la Caja provincial lo que resulte sin satisfacer.

Será 11 de Diciembre de 1916.—El Presidente, Eusebio Cacho.

Voto de gracias.—El M. I. Ayuntamiento de Burgo de Osma, ha concedido un voto de gracias á nuestro querido amigo y distinguido colaborador D. Gonzalo Morenas de Tejada, por su artículo escrito hace pocos días en «El Liberal» de Madrid, en defensa de las aspiraciones de Soria.

Felicitemos al Ayuntamiento burguense por su plausible acuerdo y á Morenas de Tejada.

De ferrocarriles.—D. Joaquín Arjona ha recibido el siguiente telegrama del diputado á Cortes por este distrito Sr. Vizconde de Eza.

Celebrada entrevista con presidente Consejo representantes provincias interesadas estratégico Catalunya-Santander nos ha ofrecido será la primera que se discuta inmediatamente ante.—Ez.

Fallecimientos.—En Jaén, donde residía, ha fallecido la que fué bondadosísima Sra. D.^a Julia Zúñon López, hermana de nuestro querido amigo el profesor de la Normal de Maestros de esta provincia D. Federico.

Con tan triste motivo el Sr. Zúñon salió el viernes para la capital andaluza, donde los actos del sepelio y funeral de la fallecida ha constituido grandes manifestaciones de duelo entre las muchas relaciones y amistades que allí cuenta su familia. Nosotros nos hacemos partícipes de su pesar y sabe el amigo Federico que en él le acompañamos de todas veras.

† En esta ciudad falleció anteayer el conocido industrial D. Julián Pérez.

Su entierro estuvo muy concurrido.

Reciba su desconsolada familia el testimonio de nuestra condolencia.

El plazo voluntario para el pago de todos los arbitrios municipales á cargo del recaudador D. Elías Gómez, terminará el día 31 del corriente mes.

Las hijas de María.—Con gran concurrencia y brillantez se ha celebrado en esta ciudad la novena en honor de la Purísima Concepción. A la procesión celebrada el día 8 asistió todo Soria y fué presidida por el M. I. Sr. Abad de la Colegiata don Santiago Gómez Santacruz.

La Póveda de Soria.—Se ha dispuesto por Real Decreto, que Póveda no sea denominado con ese nombre sino con el de «La Póveda de Soria». Quedan así satisfechos los deseos de aquel vecindario y lo celebramos.

Reunión de médicos

En el Burgo de Osma, y en un local del Ayuntamiento se reunieron el día 6 del corriente la mayoría de los médicos del distrito, convocados por el subdelegado D. Angel Hernanz para tratar asuntos de interés profesional.

Lo primero que notó el presidente, después del discurso de rubrica fué la falta de un representante de la prensa soriana que el señor Hernando se brindó á ello por EL PORVENIR CASTELLANO y otros señores por los distintos periódicos de Soria si daban hospitalidad, pues no cabe duda que la prensa todo lo difunde y es el poderoso resorte de los tiempos modernos.

Las bases que se acordaron fueron: unión general; nombramiento de un tribunal de honor por sorteo y sumisión legal de todos los asociados al fallo de dicho tribunal compuesto de 5 profesores y dos suplentes con el fin de regular y armonizar la profesión con los adelantos y necesidades de clase; redacción de un reglamento confeccionado de otros varios que rigen en otras regiones y que estaban ya en estudio; establecer comunicación interina entre los compañeros todos para defender nuestra dignidad profesional, tan necesaria para la sociedad y sobre todo para no desdorar un título, el más importante para la vida y desarrollo de las naciones.

El tema que más se discutió entre los señores que tomaron la palabra fué el llamado á estrechar los lazos de unión, á difundir entre la clase médica la solidaridad necesaria. Ya que hoy el camino emprendido merece tantos plácemes y alabanzas, y lleva trazas de una redención verdad para la clase médica, hay que olvidar la lucha de clase que en todo lugar queda malparado el médico y la familia, y termina por el desprecio general, pues es bochornoso y lamentable que seamos nosotros mismos instrumentos de nuestra desgracia.

Se hicieron atinadas consideraciones tanto en la reunión como en la charla familiar que se tuvo de la fundación Santa Cándida para huérfanos é hijos necesitados de médicos, y se llamó la atención para ayudar sin interés material sino de propaganda y protección á los planes de los fundadores.

«Los Progresos de la Clínica» pueden dar detalles, pues hoy el entusiasmo es grande y la necesidad

mayor y nuestra redención está dentro de un proyecto como este, único medio que permitirá nuestro socorro, y solo por falta de espíritu colectivo tan arraigado en otras clases y tan escasa en la nuestra, estamos así.

No hay que ser más que nadie hay que ser el último de todos y así conseguiremos nuestros propósitos.

Después de la reunión fuimos invitados á café.

En nombre y representación de todos.

M. Hernando de la Cruz.
Burgo de Osma Diciembre 1916.

ORTOPÉDICO HERNIÓLOGO EN SORIA

HERNIAS (QUEBRADURAS)
desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas y pies, parálisis infantil, abultamiento del vientre, etc., se curan ó se corrigen con nuestro sistema especial. Todas las HERNIAS se dominan, cualquiera que sea su antigüedad y desarrollo, por medio de los aparatos de que somos inventores, pero es necesario que se presente el propio enfermo á la consulta, pues se construyen para cada caso determinado previos datos anatómicos.

Piernas y brazos artificiales.
Consulta en Soria los días 22 y 23 del actual mes de Diciembre, de 11 á 1 y de 3 á 6, en el HOTEL DEL COMERCIO, por el auxiliar técnico de D. Jerónimo Farré Gamell, ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina.

En Madrid, en nuestro gabinete ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal, desde donde enviaremos gratis, á médicos y á particulares, nuestro libro sobre HERNIAS. —3—

Reemplazo de 1916

Se verifican substitutiones del servicio de Africa á todos los reclutas sorteados del actual reemplazo 1916, contratación antes del sorteo. Precios y condiciones dirigirse á D. Manuel Castanera, Barquillo, 20, Madrid y á los Representantes D. Juan Aparicio Gil, Procurador, Acaña, 15, en SORIA y D. Aureliano Celorio, Secretario del Ayuntamiento, en NOVIERCAS. —5—

BIBLIOTECA ESPASA

Se venden todos los tomos publicados hasta la fecha. Completamente nuevos. Informarán en esta imprenta.

Pérdida de una vaca

de la ganadería de Miranda de Duero, desapareció una el día 28 del pasado, negra, de 8 á 10 años y en días de parir. Quien sepa su paradero puede dirigirse á su dueño Benito Angulo. —3—

M. REGLERO Y HNOS.-SORIA

Recordamos á los habitantes de los pueblos de esta provincia donde exista el servicio telefónico, que para hacer algún encargo urgente (en la mayoría de los casos esquelas de defunción, etc.) utilicen este cómodo servicio llamando á nuestro aparato núm. 52, y así, pueden recibir el encargo á las pocas horas de haberlo efectuado.

Hernias, Vientres, Volvimentos, Deseos de la Matriz, Deficiencias. Tratamiento sin operar.
DOCTOR CAMPOS
Mentera, 38, Madrid.
En Soria el 28 de cada mes, Hotel del Comercio.

De administración.—Agradecemos á los suscriptores que tengan cuenta pendiente con este periódico se sirvan ponerse al corriente al objeto de que no sufra interrupción alguna el envío de nuestro bisemanario.

IMPRESOS COMERCIALES:

Memorandums, facturas, tarjetas, recibos, talonarios, cartas y sobres, papel de envolver, etc.

Cubiertas de chocolates.

TRABAJOS DE LUJO:

Etiquetas á varias tintas.
Carneis, participaciones de enlace, menús, participaciones de nacimiento y cuantos impresos se deseen.

Don Ramón Benito Aceña.

A punto ya de cerrar la presente edición recibimos la infausta noticia de haber fallecido en Madrid el insigne hijo de esta provincia y gran patriota Excmo. Sr. D. Ramón Benito Aceña.

El hecho, no por esperado, deja á serenos menos doloroso. Da todo el corazón lamentamos la pérdida del seriano ilustre, decidido y constante protector de esta tierra á la que consagró todos sus afectos, su valimiento, su generosidad y su dinero en obras que han de ser orgullo de la misma y enaltecimiento eterno de su nombre.

Don Ramón, como autonomasia, le llamábamos todos, el bueno de D. Ramón consiguió para Soria el único ferrocarril que tiene, y poco después, los sorianos comieron el imperdonable pecado de darrotarle en unas elecciones.

El Sr. Aceña, hombre de posición económica independiente, perteneció siempre al partido conservador,

y en él demostró su lealtad y su alto concepto de los intereses nacionales. No pidió nunca nada para sí, y la política que no reconocía muchas virtudes, ha consentido que ese hombre haya muerto sin hacerle la justicia de que fuese senador vitalicio.

Esa función correspondía á todos, y solo la sintió y se la otorgó su provincia, su querida provincia de Soria. Ella está de luto con la muerte del patricio venerable que se lleva á la tumba una estela de bondad que fué la que iluminó toda su vida.

Apremiados por el tiempo, hoy no podemos hacer sino llorar con los buenos sorianos la muerte del «abuelo» que era una institución para todos y un sempiterno valedor de los intereses de esta tierra á la que tanto quiso.

Descanse en paz el que fué nuestro muy querido y respetable amigo.

Información de "El Porvenir Castellano"

!!! POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO !!!

(Conferencias de nuestro redactor-corresponsal en la Corte.)

MADRID, 11 (4 t.)

La lotería.

En el sorteo de la lotería verificado hoy han correspondido los primeros premios por el orden que se expresan á los números siguientes:

- 13.220 Salamanca.
- 24.133, Madrid.
- 3.548 Jaén.
- 2.966 Madrid.
- 28.092 Orense.
- 30.773 Cádiz.
- 965 Madrid.
- 701 Madrid.
- 21.973 Madrid.
- 28.516 Madrid.
- 21.223 Madrid.
- 21.913 Madrid.
- 21.209 Madrid.

El ministro de Fomento señor Gasset ha manifestado que en casi todas las provincias hay anuncios de huelga general de los ferroviarios para el día 18 del corriente, á las doce.

El Sr. Gasset ha dicho al Sindicato de los ferroviarios los graves perjuicios que la huelga podría ocasionar para los transportes.

Ha manifestado también á los periodistas que cree que los obreros desistirán de su actitud y que en otro caso el Gobierno tomará las medidas necesarias para que el tránsito no se interrumpa.

—El ministro de la Gobernación Sr. Ruiz Jiménez no ha recibido al mediodía á los reporters por hallarse en aquella hora presidiendo una sesión de la Junta de Reformas Sociales. Se cree que esa reunión está relacionada con el anuncio de huelga general.

—El presidente del Consejo, fué muy parco de noticias en su conversación de hoy con nosotros. En ella se limitó á decir que hoy será aprobado en el Congreso el presupuesto de Gracia y Justicia y que en el Senado aprobarán lo que resta de los de Estado y Gobernación.

Nos ha dicho también el presidente que hoy se reuniría el Instituto de Reformas Sociales para tratar de la aplicación del decreto sobre reconocimiento de su personalidad á las entidades obreras dictado á raíz de la última huelga de ferroviarios, y que esta tarde se formularía en el Congreso la propuesta de las sesiones matutinas.

—Para solemnizar el aniversario del advenimiento de los liberales al Poder, hoy se han reunido á comer en Lardhe, el presidente y todos los ministros.

—El diputado republicano señor Nogués, al hablar del anuncio de su interpelación sobre la neutralidad, ha expuesto que no sabe todavía lo que de ello acordará la minoría á que pertenece, pero que desde luego pesarian mucho en su ánimo las circunstancias actuales, para fijar bien los términos de esa interpelación.

El conde de Romanones guarda respecto de este particular gran reserva y solo ha dicho que si el Sr. Nogués invocara un precepto reglamentario; la mayoría se valdría de otro precepto también reglamentario.

El nuevo gobierno inglés.

Un despacho de Carnavón dice que ha quedado constituido el nuevo gobierno inglés y que éste se presentará á las Cámaras mañana con el siguiente programa: convertir al submarino con buques mercantes armados, hacer efectivo el bloqueo de Alemania, constituir nuevas fuerzas de guerra reglamentar las subsistencias y reforzar el bloqueo de los artículos de lujo. Constituye el nuevo gabinete Lloyd George, Jefe; Curson, presidente del Consejo de la Cámara de los lóres; Henderson y Mirlar sin cartera; Bonard La de Hacienda y presidente de la Cámara de los Comunes; Balfour, secretario de Estado; Derby, de Guerra; Chamberlain, de Colonias; sir Alfredo Mohunt, de Obras.

Imp. de M. Reglero y Hns.

LA ORIENTAL

Almacén de coloniales.-Fábrica de jabón y Lejía líquida

Pedro Lorente.

Estudios, 2 y 4.-SORIA

Teléfono núm. 54.

Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafés, embutidos; legumbres; etc.

VENTA POR MAYOR Y MENOR

Artículos finos para el tocador.—Pinturas

La española. Gran Fábrica de baldosas hidráulicas

de **INDALECIO DEL RIO**

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeros, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FABRICA Y DESPACHO:

Plaza del Carmen, 24.-SORIA

Miranda, sastré

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid. Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALENILLA Canalejas, 9.

EN LA ARGENTINA

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, número 2.440, Buenos Aires.

AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

de **LOECHES**

PEÑAGALLO

Depurativa

Antiartritica

Antihéptica

Pida Vd. botella de una dosis

OFICINAS: Montera, 29, Madrid

"LA SORIANA"

Casa de confianza. Da pensión y alojamiento a matrimonios y pasajeros.

Calle Santa Fé, 2.440.

BUENOS AIRES

Clinica-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones Ginecológicas y partos Distócicos.—Médico oculista.

UCERO (Soria)

Todos los sábados en el Burgo de Orama. Consultas de protección a la infancia, gratuita en afecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

Pastillas J. Miró

ESPECTORANTES Y GALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios; calman rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísima contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

SI no queréis sufrir tos y espectorar, tomad *Pastillas J. Miró*. PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

Medias y Calcetines

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.

Se reciben encargos: Lagunas, 9, 6 Fuentes, 3, buñolería.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

DE

ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thes, especias, canelas, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legias, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

CHOCOLATES

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y Aceña, 15.

Teléfono, número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores

Premiado con medalla de oro

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESITINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, Inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptica.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 89, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

Imprenta de M. Reglero y Hermanos

Plaza de Aguirre, 2 SORIA Teléfono núm. 62.

Los trabajos de esta casa se distinguen por su perfección

- | | |
|--|---|
| IMPRESOS COMERCIALES: | PARA OFICINAS: |
| Memorandums, facturas, tarjetas, recibos, carnarios, cartas y sobres, papel de envolver, etc. | Membretes, oficios, volantes, circulares, B. L. M. y modelos de todas clases. Economía y prontitud. |
| TRABAJOS DE LUJO: | PARA PARTICULARES: |
| Cubiertas de chocolates. <i>Etiquetas á varias tintas.</i> Carnets, participaciones de enlace, medallas, participaciones de nacimiento y cuan- los impresos se deseen. | Tarjetería, prospectos, programas y billete de espectáculos, pagarés, recibos carnarios de inquilinato, de lotería. Papeles de Juto. Obras, revistas, periódicos. |